



1 DE JULIO DE 2024

LA EXTREMA DERECHA VENCE EN LA PRIMERA VUELTA DE LAS LEGISLATIVAS DE FRANCIA



Fuente: BBC

30/06/2024 – El 30 de junio se llevó a cabo la primera vuelta de las elecciones anticipadas convocadas por el presidente Emmanuel Macron para escoger a los 577 escaños de la Asamblea Nacional. El 7 de julio será la segunda ronda. El partido de extrema derecha Agrupación Nacional de Marine Le Pen obtuvo 33%, la mayor cantidad de votos, según el Ministerio del Interior. Le Pen pidió a la población que le den una “mayoría absoluta” en el Parlamento “para que Jordan Bardella pueda ser nombrado primer ministro en ocho días”. La fuerza de las izquierdas, Nuevo Frente Popular, se sitúa en segundo lugar con el 28% de las preferencias. El líder de extrema izquierda de Francia, Jean-Luc Mélenchon, dijo que la alianza centrista del presidente había sufrido una derrota “dura e indiscutible” en las urnas e instó a los franceses a votar en contra de la extrema derecha. La fuerza de centro, Ensemble, afín a Macron, sacó 20% de los votos. El mandatario instó a los votantes a bloquear a la ultra el próximo domingo. Los Republicanos, el partido de la derecha clásica, se quedó con un 6% de forma aislada, y con el 10% si se le suman los votos de otros candidatos afines. La tasa de participación se estima en 65.5%.

[DW](#) [France 24](#)

POLÍTICA EXTERIOR

LA SRE EXTIENDE A AMÉRICA LATINA LA POLÍTICA DE VINCULACIÓN Y ATENCIÓN INTEGRAL PARA LA MUJER

28/06/2024 - La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) implementó la Política de Vinculación y Atención Integral para la Mujer (VAIM) en las 28 representaciones de México en América Latina y el Caribe, en seguimiento al compromiso de defender los derechos de las mujeres y niñas mexicanas en el exterior, en situaciones de riesgo o violencia. La VAIM promueve la atención consular multidisciplinaria para proteger los derechos de la mujer migrante; asimismo, busca sensibilizar y capacitar al personal consular para identificar señales de alerta que indiquen la existencia de situaciones de vulnerabilidad. En ese sentido, con la implementación de la VAIM en la región, se fortalecerán las redes de prevención de casos de violencia contra mujeres y niñas y se facilitará el acceso y vinculación con autoridades, recursos y organizaciones.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

EL PROGRAMA DE TRABAJADORES AGRÍCOLAS TEMPORALES MÉXICO-CANADÁ (PTAT) CUMPLE 50 AÑOS

28/06/2024 - El Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales México-Canadá (PTAT) cumplió 50 años de operaciones y fue calificado por el jefe de Oficina de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Martín Alonso Borrego Llorente, como una “iniciativa emblema”. El secretario del Trabajo y Previsión Social, Marth Bolaños López, destacó que los 50 años del PTAT han contribuido al bienestar de miles de personas, sus familiares y comunidades, así como de la sociedad canadiense. Por su parte, el embajador de Canadá en México, Graeme C. Clark, reconoció a los trabajadores por la ayuda prestada para la cosecha de los alimentos y destacó que el PTAT es un modelo que debe expandirse a otros países e, incluso, en actividades y sectores adicionales. En la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador se han gestionado 145,028 contratos, es decir, 27.8% del total.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#) [Secretaría de Trabajo y Previsión Social](#)

AMÉRICA DEL NORTE

TRIBUNAL SUPREMO DE ESTADOS UNIDOS RECHAZA ACUSACIÓN EN CONTRA DE ASALTANTES AL CAPITOLIO

28/06/2024 - El Corte Suprema de Estados Unidos decidió que fue inapropiado imputar el delito de obstrucción a la justicia a las personas que asaltaron el Capitolio el 6 de enero de 2021. La decisión de seis votos contra tres significa que los tribunales inferiores usarán ahora este estándar y probablemente desestimen cargos contra otros acusados. En esa fecha, cerca de 10,000 personas marcharon hacia la sede del legislativo y unas 800 irrumpieron en el edificio. Desde entonces, las autoridades han hecho más de 1000 arrestos por delitos relacionados con el ataque y más de 350 han sido imputadas por asalto u obstaculización del cumplimiento de la ley, según datos del Departamento de Justicia. El expresidente Donald Trump describió esta decisión como una gran victoria. Hoy se espera que la Corte decida si el exmandatario es inmune al procesamiento por cargos de que utilizó su posición para intentar subvertir las elecciones de 2020.

[Deutsche Welle](#) [CNN](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PARLAMENTO DE ARGENTINA APRUEBA DEFINITIVAMENTE LA LEY BASES DE MILEI

28/06/2024 – El Congreso de Argentina concedió el primer triunfo legislativo al presidente Javier Milei al aprobar su paquete de reformas económicas y de la administración pública, aunque acotado (de 600 artículos a 238) respecto a la versión original, tras meses de debates. La Cámara de Diputados debatió las modificaciones que introdujo el Senado a la “Ley Bases” y finalmente resolvió, por 148 votos a 107, sancionar la norma incluyendo esos cambios, aunque mantuvo la versión original del paquete de reformas fiscales, que incluye la restitución del impuesto sobre los salarios. Con estas reformas, el mandatario consiguió que se le deleguen facultades legislativas por un año, incentivos a las grandes inversiones por 30 años, una flexibilización de las leyes laborales y la autorización para privatizar una decena de empresas públicas, entre otros puntos. Las inmediaciones del Congreso fueron fortificadas en prevención de protestas e incidentes.

[Deutsche Welle](#)

SIGUEN LAS REACCIONES AL FALLIDO GOLPE DE ESTADO DE BOLIVIA

29/06/2024 – Todos los países de Sudamérica, reunidos en el Consenso de Brasilia, condenaron el intento de golpe de Estado en Bolivia y manifestaron su apoyo al presidente boliviano, Luis Arce. Por otra parte, el general boliviano Juan José Zúñiga, quien lideró la insurrección, fue trasladado del penal de Chonchocoro a la cárcel de alta seguridad en El Abra. Adicionalmente, el expresidente Evo Morales señaló que el suceso había sido un “autogolpe” de Estado y que pedía disculpas a la comunidad internacional por apelar a su solidaridad en el momento de la aparente crisis. Dijo que era importante que se hiciera una investigación a fondo de lo ocurrido. Por su parte, el presidente Luis Arce insiste en la amenaza que presentó la insurrección militar e informa que los responsables ya están detenidos. El exmandatario respondió que ellos habían advertido sobre la conducta inapropiada del general Zúñiga desde hace tiempo.

[Notibolivia](#) [Deutsche Welle](#) [@Evo Morales \(1\)](#) [@Luis Arce](#)

AUTORIDADES ABSUELVEN A PERSONAS VINCULADAS CON LOS PANAMA PAPERS

30/06/2024 - Un tribunal panameño absolvió a 28 personas acusadas de lavado de dinero en casos vinculados a los escándalos de los “Documentos de Panamá” y la "Operación Lava Jato", según un comunicado del poder judicial del país centroamericano. La jueza Baloisa Marquinez ordenó levantar las medidas cautelares contra todos los imputados y dijo que un proceso penal quedó cancelado debido a la muerte de un imputado no identificado. Ramón Fonseca, quien cofundó el ahora desaparecido bufete de abogados Mossack Fonseca, junto con el ciudadano alemán Jürgen Mossack, murió en mayo después de estar hospitalizado desde principios de abril. Periodistas descubrieron que algunas de las corporaciones fantasma de Fonseca se utilizaron para fines ilegales, incluido el fraude, la evasión fiscal y la evasión de sanciones internacionales. Sobre la Operación Lava Jato, Marquinez sentenció que no se pudo determinar que dinero de fuentes ilícitas hubiera ingresado a Panamá desde Brasil con el propósito de ayudar a encubrir delitos.

[Reuters](#)

EL GOBIERNO DE COLOMBIA Y LA DISIDENCIA DE LAS FARC SEGUNDA MARQUETALIA PACTAN ALTO AL FUEGO

30/06/2024 - En el primer ciclo de negociaciones entre el Gobierno de Colombia y las disidencias de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), las partes pactaron "medidas tempranas para la disminución integral y gradual del conflicto en los territorios" donde está presente este grupo guerrillero. Para avanzar en esta

dirección, se creará "una subcomisión técnica" para establecer "la georreferenciación en los municipios, corregimientos y veredas" donde esté la Segunda Marquetalia, formada por guerrilleros que abandonaron el acuerdo de paz de 2016. Este grupo, que tiene 1751 integrantes, opera principalmente en los departamentos de Cauca, Nariño, Caquetá y Putumayo, en el sur de Colombia; en partes del Guainía, fronterizo con Venezuela y Brasil; y en una porción del departamento de Santander, en el noreste del país.

[Infobae](#)

PRESIDENTE DE ECUADOR DENUNCIA TRAMA CONTRA SU CANCELLER

30/06/2024 - El presidente de Ecuador, Daniel Noboa, advirtió de supuestas maniobras de varios grupos parlamentarios para intentar llevar a un juicio de censura a su canciller, Gabriela Sommerfeld. Noboa dijo sospechar de una trama entre la Revolución Ciudadana -que lidera el expresidente progresista Rafael Correa (2007-2017)-, el conservador Partido Social Cristiano y el movimiento Construye -del exmandatario derechista Guillermo Lasso. Esos grupos, a decir del mandatario Noboa, se han coaligado para salvar a exministros con procesos penales vigentes y acusar a su canciller.

[DW](#)

EUROPA

VIKTOR ORBÁN QUIERE FORMAR UN NUEVO GRUPO PARLAMENTARIO EUROPEO

30/06/2024 - El primer ministro húngaro Viktor Orbán anunció que desea formar una nueva alianza en el Parlamento Europeo, junto al partido de extrema derecha austriaco liderado por Herbert Kickl y el movimiento centrista del exjefe de gobierno checo, Andrej Babis. La nueva alianza, presentada con el nombre de "Patriotas por Europa", deberá obtener el respaldo de otros cuatro partidos para ser reconocida como un grupo en el Parlamento. Los tres políticos firmaron un "manifiesto patriótico" en el que prometieron "paz, seguridad y desarrollo". Orbán declaró que la nueva facción "cambiará la política europea". Hoy Hungría asume la presidencia rotativa del Consejo de Europa por seis meses.

[Deutsche Welle](#) [Infobae](#)

LA UE SANCIONA A PERSONAS Y EMPRESAS LIGADAS A HAMÁS

28/06/2024 - La Unión Europea (UE) sancionó a seis individuos y tres empresas por ayudar financieramente o colaborar con Hamás y la Yihad Islámica Palestina, a las cuales el bloque considera terroristas. También incluyó en la lista negra a dos miembros del órgano político de Hamás: al responsable de supervisar las organizaciones caritativas y al encargado de "dirigir las operaciones en Cisjordania". Asimismo, la UE aprobó medidas restrictivas contra el máximo responsable de las inversiones extranjeras del grupo militante y contra un individuo que proporciona fondos desde Irán a la organización. Además, sancionó a un miembro de la Guardia Revolucionaria iraní en Líbano. Las medidas contemplan el decomiso de los activos que tengan en la UE y la prohibición de entrar en el territorio que conforma el bloque.

[Deutsche Welle](#)

RUSIA DICE QUE TOMÓ DOS NUEVAS ALDEAS EN EL ESTE DE UCRANIA

30/06/2024 - Rusia reivindicó el control de dos nuevas aldeas en el este de Ucrania, tras la toma de una tercera el día anterior, con lo que sigue así su lento avance en el país vecino. El Ministerio de Defensa indicó que las tropas rusas tomaron Spirne, cerca de la ciudad de Lugansk, ya controlada por Moscú, y Novooleksandrivka, cerca del municipio de Ocherétine. Las dos localidades se encuentran en sectores diferentes del frente, por lo que ilustran el alcance de los esfuerzos rusos por hacerse con el control de la región de Donbás, en el este de Ucrania, donde tienen lugar la mayoría de los combates. Además, el ejército ruso reivindicó la captura de Shumi, cerca de la ciudad minera de Toresk, uno de sus principales ejes de ataque actuales.

[Deutsche Welle](#)

COMPAÑÍAS DE LA UE FIRMARÁN ACUERDOS DE MÁS DE 40 MIL MILLONES DE EUROS CON EGIPTO

29/06/2024 - La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, declaró en la Conferencia de Inversión de la Unión Europea-Egipto que el sector privado estaba firmando acuerdos por más de 40 mil millones de euros con compañías egipcias en un rango amplio de sectores. Las industrias involucradas son las de manejo de agua, energía, construcción, química, de aviación y automotriz. Von der Leyen también destacó las inversiones en energía verde y en entrenamiento digital. La cumbre se celebró como parte de la Asociación Estratégica e Integral entre Egipto y la UE, firmada en marzo por el bloque y el país africano, y que abarca relaciones políticas, estabilidad económica, inversiones y comercio, así como asuntos de migración y seguridad.

[Euronews](#)

ÁFRICA, ASIA, Y MEDIO ORIENTE

IRÁN SE PREPARA PARA LA SEGUNDA VUELTA DE LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES EL 5 DE JULIO

29/06/2024 - Las elecciones presidenciales anticipadas en Irán se encaminan a una segunda vuelta el próximo 5 de julio después de que Masoud Pezeshkian, único candidato reformista y Saeed Jalili, un conservador de línea dura, no lograron asegurar una mayoría en una votación con una participación históricamente baja. “Sólo el 40% de los más de 61 millones de iraníes elegibles votaron”, dijo el Ministerio del Interior. Pezeshkian recibió más de 10 millones de votos mientras que Jalili recibió 9.4 millones de un total de más de 24 millones de boletas contabilizadas. Esta es la segunda vez que habrá una segunda vuelta desde la revolución de 1979. Asimismo, estas elecciones se celebraron según lo establece la Constitución para elegir un nuevo presidente después del fallecimiento de Ebrahim Raisi.

[Al Jazeera](#)

EL PARTIDO GOBERNANTE DE MONGOLIA OBTIENE ESCASA MAYORÍA EN LAS ELECCIONES

29/06/2024 - El partido gobernante de Mongolia salió de las elecciones de esta semana con su mayoría parlamentaria significativamente disminuida, después de una campaña dominada por los temores a la corrupción y el estado de la economía. El gobernante Partido Popular de Mongolia (MPP) obtuvo 68 escaños, lo que le otorga una mayoría; el Partido Democrático ganó 42 escaños; y el Partido Minoritario Anticorrupción (HUN) ganó ocho. El MPP tendría el 54% de los escaños, en comparación con alrededor del 80% en 2020.

[France 24](#)

EL PRESIDENTE DE MAURITANIA LIDERA LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES

30/06/2024 - El presidente de Mauritania, Mohamed Ould Ghazouani, mantiene el liderazgo en las elecciones generales por un margen grande, de acuerdo con los resultados provisionales revelados por la comisión electoral. Con el 91% de los votos contados, se reportó que Ghazouani lleva el 55.72% de los votos a su favor, mientras que su rival principal, el activista Biram Dah Abeid, tiene el 22.46%, y en tercer lugar se ubica Hamadi Sidi El Mokhtar, del partido islamista Tewassoul, con 13%. Los resultados preliminares muestran que es muy probable que Ghazouani gane las elecciones sin necesidad de ir a una segunda vuelta. El presidente prometió invertir en energías renovables y aumentar la minería de oro, hierro y uranio, así como traer más recursos a la nación africana. Otro compromiso del mandatario es mantener la seguridad y estabilidad política de cara a los golpes de Estado en países vecinos.

[Deutsche Welle Reuters](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

CONCLUYÓ LA ASAMBLEA GENERAL DE LA ORGANIZACIÓN DE LA OEA

28/06/2024 - La Organización de los Estados Americanos (OEA) concluyó su 54 Asamblea General, que tuvo lugar esta semana en Asunción, Paraguay. Al iniciarse las sesiones, los Estados miembros aprobaron un documento de condena a los hechos en Bolivia y denunciaron cualquier intento de desestabilizar las instituciones democráticas en esa nación. El pleno también aprobó la Declaración “Integración y Seguridad para el Desarrollo Sostenible de la Región”, comprometiéndose a promover la cooperación regional en los ámbitos económico, técnico, político, jurídico, ambiental, social, educativo, cultural, científico, tecnológico, de seguridad y de defensa, para la estabilidad y la seguridad de los Estados y del hemisferio en su conjunto. Adicionalmente, los participantes aprobaron resoluciones sobre diversos temas relacionados con los cuatro pilares de trabajo de la Organización: democracia, desarrollo integral, seguridad multidimensional y derechos humanos.

[OEA](#)

EL SECRETARIO GENERAL DE LA ONU ELOGIA LAS RECOMENDACIONES DE CUMBRE SOBRE ARMAS LIGERAS

29/06/2024 - El secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Antonio Guterres, participó en la conclusión de una conferencia dedicada a combatir las armas pequeñas y ligeras ilícitas en el mundo. Dijo que el documento acordado era una señal importante de progreso. Acogió el establecimiento de un grupo de expertos técnicos para examinar los avances en tecnología, diseño y manufactura de este tipo de armas. Guterres también señaló que “la proliferación, el desvío y el uso indebido de armas pequeñas y ligeras siguen socavando la paz, la seguridad y el desarrollo sostenible en todo el mundo”. Las armas pequeñas son la principal causa de muertes violentas y son el instrumento preferido en la mitad de los homicidios globales, de acuerdo con datos de la ONU.

[ONU](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Leslye Miller Castro (Servicio Social)

Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social)

Julio de 2024



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>